

Einführung in die Kosten- und Leistungsrechnung

Die Gemeindehaushaltsverordnungen fordern in den meisten Bundesländern den Aufbau einer teilweisen oder vollständigen kommunalen Kosten- und Leistungsrechnung. Die Ausgestaltung wird dabei den Kommunen überlassen, um die Struktur des Systems optimal an die jeweiligen Gegebenheiten der Verwaltung und des entsprechenden Territoriums anpassen zu können. Das Seminar beschäftigt sich mit möglichen Umsetzungen dieser Vorschrift, den dazu erforderlichen Grundbausteinen und der Gewinnung der notwendigen Daten, auch anhand praktischer Beispiele. Grundkenntnisse der Kostenrechnung sind für die Teilnahme hilfreich. Im Rahmen des Seminars können konkrete Probleme oder Fragen der Teilnehmer diskutiert werden.

Schwerpunkte

- ? Aufgaben der Kostenrechnung
- ? Schrittweiser Aufbau von kommunalen Kostenrechnungen
- ? Ermittlung von Istkosten aus dem Ergebnishaushalt
- ? Berechnung und Verwendung von kalkulatorischen Kosten
- ? Kosten und innere Verrechnungen
- ? Aufbau von Betriebsabrechnungsbögen
- ? Anwendung von Kalkulationsverfahren

Preis

180.00 € zzgl. 19% MwSt.

Referent/-in

Peter Bachmann

Dr. Peter Bachmann, Dozent von BITEG-Seminaren seit 2005

Seminarteilnehmende

Beschäftigte von Kommunalverwaltungen, die für den Aufbau von Kostenrechnungssystemen verantwortlich oder die am Aufbau und an ihrer Anwendung oder Nutzung beteiligt sind.

Ein griffbereit liegender Taschenrechner ist von Nutzen.

Ort und Datum

Online

22-01-2026 (10:00 - 15:00 Uhr)